

1^{ère} édition des journées ouvertes

« L'IRMC à l'Université »

Note conceptuelle



Présentation de l'IRMC

L'Institut de recherche sur le Maghreb contemporain (IRMC) est une Unité mixte des instituts français de recherche à l'étranger (UMIFRE) située à Tunis en Tunisie. Les chercheurs et chercheuses de l'Institut sont spécialisés.e.s en Sciences Humaines et Sociales et leurs études sont principalement consacrées à la région du Maghreb.

L'Institut, très ancré dans le réseau universitaire local et régional, entretient de nombreuses collaborations avec les institutions de recherche et les universités maghrébines, principalement les Universités tunisiennes de La Manouba, de Tunis, de Tunis El-Manar, de Carthage, de Sousse, de Sfax, etc...

L'IRMC est très impliqué dans les actions de formation à/par la recherche, entre autres, à travers l'organisation d'ateliers doctoraux, qui réunissent

des doctorants des rives nord et sud de la Méditerranée, autour de thématiques de recherches au cœur des SHS. Il propose également des Masterclass et offre des bourses de recherche chaque année pour les étudiants en doctorat.

L'IRMC à l'université : 1^{ère} édition dans 5 facultés du Grand Tunis

À l'occasion de la rentrée universitaire 2023-2024, l'IRMC organise la 1^{ère} édition des journées ouvertes « l'IRMC à l'université », et ce, entre octobre et décembre 2023 dans 5 facultés du Grand Tunis selon le calendrier suivant :

- La Faculté des Lettres, des Arts et des Humanités, **du 10 au 13 octobre** (dans le cadre de la 10^{ème} édition du symposium de l'UMA) ;
- L'Institut Supérieur des Sciences Humaines de Tunis, **du 23 au 27 octobre** ;
- La Faculté de Droit et des Sciences Politiques de Tunis, **du 6 au 10 novembre** ;
- La Faculté des Sciences Humaines et Sociales de Tunis, **du 20 au 24 novembre** ;
- La Faculté des Sciences Juridiques, Politiques et Sociales de Tunis, **du 4 au 8 décembre**.

Objectifs de ces journées :

- Faire connaître l'IRMC aux étudiant.e.s des différentes disciplines des sciences humaines et sociales ;
- Promouvoir les publications scientifiques de l'IRMC à travers l'exposition-vente ;
- Attirer de nouveaux jeunes chercheur.e.s, les inviter à fréquenter à la bibliothèque et à bénéficier de ses fonds (**34 500** ouvrages et brochures, **2200** titres de périodiques) ;
- Donner aux étudiant.e.s l'opportunité d'apprendre à gérer facilement les références bibliographiques à travers une formation au logiciel Zotéro ;
- Mettre les étudiant.e.s en contact avec les chercheur.e.s de l'IRMC (enseignant dans les universités européennes), entre autres, à travers les conférences programmées.

Au programme dans chaque faculté :

- Une exposition-vente des publications de l'IRMC ;
- Des conférences données par les chercheur.e.s de l'IRMC : **Augustin Jomier** (historien), **Camille Cassarini** (géographe), **Jérôme Heurtaux** (politiste), **Sinda Haouès-Jouve** (urbaniste), **Eric Gobe** (politiste) ;
- Une formation au logiciel Zotéro (gestion de bibliographies) assurée par les bibliothécaires de l'Institut, Sawssen Fray et Khaled Jomni.

Gérer ses références bibliographiques avec Zotero

Zotero est un logiciel libre gratuit en perpétuelle évolution. Apprécié pour sa facilité de prise en main, pour sa compatibilité avec les systèmes d'exploitation Windows, Mac et Linux.

Il permet d'importer des références bibliographiques provenant de différentes sources tels que les catalogues de bibliothèques, les bases de données numériques, les sites internet et de récupérer les fichiers associés (PDF et autres). Il permet également d'insérer des références dans un document texte pour les utilisateurs des logiciels (Microsoft Office, LibreOffice, Google docs) . Ses principaux atouts reposent sur la possibilité de produire des bibliographies en fonction d'un style de présentation déterminé, de synchroniser les données de plusieurs ordinateurs et de les partager avec d'autres utilisateurs.

Lien du catalogue la bibliothèque : <http://irmcmaghreb-bib.org/>

L'IRMC à l'université à l'avenir ?

Les journées ouvertes dans les universités se poursuivront les prochaines années, mais, en dehors du Grand Tunis. L'IRMC ira donc à la rencontre de ses partenaires universitaires dans les différentes régions de la Tunisie, dans l'optique de rester connecté à son réseau et de tisser de nouveaux liens avec les jeunes chercheur.e.s partout dans le pays.